



La Cátedra Interinstitucional Arturo Warman y
El Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social,
a través de su Seminario de Antropología Política



le invitan a la sesión a la Exposición del trabajo

"Hacer ejido" en tierras de selva.

Experiencias de apropiación de la figura ejidal en una región signada por la
colonización y la conservación ecológica

Presentación de:

Ingreet Juliet Cano Castellanos

*Doctorante en Ciencias Sociales y Etnología
Por el CIESAS (Occidente) y la Universidad de Paris Ouest Nanterre*

comentada por:

José Luis Escalona (Ciesas –Sureste) y **Éric Léonard** (IRD, Francia)

y coordinada por:

François Lartigue

Aunque el ejido es una figura agraria representativa en México y de la historia mexicana del siglo XX, qué representa y cómo se da forma a un ejido son cuestiones que no tienen respuestas únicas. La variabilidad de este tipo de dinámicas a lo largo del país es una expresión del grado de complejidad de las realidades rurales en México y la región de Marqués de Comillas, en el sureste de la Selva Lacandona (Chiapas), no es la excepción. Colonizada entre 1970 y 1986, Marqués de Comillas es distinguida de las otras regiones que integran la Lacandona, por haber sido ocupada mediante la formación de ejidos cuyos títulos fueron entregados por el gobierno mexicano con relativa rapidez. Hoy en día, la regularidad que existe respecto a la propiedad de la tierra se ha convertido en un factor positivo para las políticas de conservación implementadas por las instancias gubernamentales encargadas de ello, pero también para ciertas poblaciones locales que participan activamente en la conservación de reservas forestales ejidales. ¿Cómo la figura ejidal llega a vincular en Marqués de Comillas el impulso agrario y la conservación ecológica, en tanto que proyectos nacionales muchas veces considerados opuestos o en franca confrontación? A través de una perspectiva etnográfica y comparativa de tres casos de estudio, que permite comprender las dinámicas y los significados condensados en la expresión local “hacer ejido”, se pondrá en evidencia cómo la apropiación de la figura ejidal ha dado espacio a la integración del tema de la conservación ecológica en la cotidianidad de algunas de las agrupaciones colonizadoras de esta región.

Jueves 12 de septiembre de 2013. 12:30 hrs.

**Salón de Actos del Ciesas
Juárez No. 87. Col. Tlalpan
México D.F.**

Coordinador: François Lartigue
Informes: Ma. del Carmen Orozco
Correo: seminariolartigue1@gmail.com